

México, D.F., a 30 de enero de 2006.

**PALABRAS DEL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, CARLOS MARÍA ABASCAL CARRANZA, DURANTE LA FIRMA DEL CONVENIO EN MATERIA DE FEDERALISMO CON EL FORO DE FEDERACIONES, QUE SE LLEVÓ A CABO EN LA BIBLIOTECA MANUEL GOMEZ MORÍN DE ESTA DEPENDENCIA.**

Honorable Arnold Koller, presidente del Consejo Directivo del Foro de Federaciones. Gracias por estar nuevamente en México y con este motivo tan importante para firmar este acuerdo.

Gracias por la delicadeza de dirigir las últimas líneas en castellano, eso habla de ese esfuerzo por, en efecto, lograr que el Foro de Federaciones sea global y nosotros seremos, sin duda, un motor para que otros países de Latinoamérica se suban a este esfuerzo en beneficio de todos.

Excelentísimo señor Jean Federico Peddoti, embajador de la Confederación Helvética en México, gracias por acompañarnos;

Excelentísimo señor Gaetan Lavertu, embajador de Canadá en México, amigo ya desde hace mucho tiempo;

Senador César Camacho Quiróz, presidente de la Comisión del Federalismo y Desarrollo Municipal de la Cámara de Senadores. Es muy importante su presencia señor senador, por la responsabilidad que hoy tiene, pero también por la experiencia de gobernador que tuvo en el estado de México, un estado muy vigoroso en su vida municipal.

Embajadores;

Amigos que nos acompañan;

Colegas:

Me gustaría saludar a Teresa Madero, embajadora de México en Canadá, porque fue ella la que me metió la inquietud de llevar a cabo este acuerdo, en octubre del año pasado y, bueno, aquí hay parte de su trabajo, me inquietó, logró convencerme y rápidamente procedimos a hacer este acuerdo, lo cual a ella la honra mucho, está cumpliendo su misión de servir a México.

Decía con acierto Alexis de Tocqueville que en el municipio es en donde reside la fuerza de los pueblos libres, sin instituciones municipales dice Tocqueville, una nación podrá darse un gobierno libre, pero carecerá de espíritu de libertad. Depositaba el espíritu de la libertad en los municipios.

Decía Tocqueville que en el municipio es en donde reside la fuerza de los pueblos libres; sin instituciones municipales una nación podrá darse un gobierno libre, pero no podrá expandir su espíritu de libertad.

Efectivamente, en el ámbito local es el soporte el municipio de la estructura del gobierno de una nación, porque en el espacio local es en donde se afirma la representatividad directa entre ciudadanos e instituciones.

Ahí es donde nace la relación de identidad más clara, entre gobernantes y gobernados; de hecho es el municipio al Estado lo que la familia a la sociedad: la célula fundante y fundamental.

Recuerdo la elocuencia con la que habló el presidente Reagan cuando tomó posesión de su cargo, él afirmaba que siempre había que recordar que el Gobierno Federal no creó los estados, sino que los estados contribuyeron al fortalecimiento, a la creación fortalecimiento del Gobierno Federal, refiriéndose particularmente a la realidad norteamericana.

Porque el pacto federalista da origen a un gobierno que debe unir, no dividir, que debe servir, no oprimir, que debe representar, pero respetando la legítima autonomía de cada uno de los órdenes de gobierno.

En los últimos años hay quienes han estado cuestionando al sistema democrático porque se pone en tela de juicio el alcance que puede tener la democracia. Mucho se ha hablado de las tareas que tenemos que realizar para que esta situación se resuelva en la mente, en la percepción ciudadana.

Siendo que hay una labor esencial que tenemos que emprender para recobrar la confianza plena o fortalecer la confianza en la democracia. Esta labor consiste en acercar el gobierno a los ciudadanos; tener gobiernos que adapten y correlacionen los ritmos de la actuación política y administrativa con los ritmos de las demandas y circunstancias sociales.

El reto es conformar gobiernos que no sólo trabajen para la gente, sino que trabajen con la gente y eso solo es posible en el municipio.

Ello se puede dar sin duda, en el ámbito local, ahí se encuentran las preocupaciones más cercanas, más directas, más sentidas de la población.

Gómez Morín, fundador del Partido Acción Nacional, del Banco de México, de la autonomía de la Universidad Nacional Autónoma de México, decía que el municipio es el punto en que opera la intersección trascendental entre la vida privada y la vida pública.

Decía él en una frase muy bella: El municipio es todavía el hogar, pero es ya la patria.

Quisimos hacer este encuentro, esta firma, en la Biblioteca dedicada a don Manuel Gómez Morín, cuyo retrato en óleo está acá atrás, justamente por esta visión que tenía él muy comprometida con el municipio.

Por todo ello, no dudo en afirmar que la democracia enfrentará sus mayores retos, de la mejor manera sus retos, si fortalecemos el ámbito local. Está ahí donde están las soluciones a los grandes problemas nacionales.

El presidente Fox asumió la Presidencia en el año 2000, este gobierno desde entonces ha trabajado en la construcción de un nuevo federalismo, cimentado sobre el federalismo mexicano que ha venido perfeccionándose a lo largo de casi 200 años.

México es una República Federal desde 1824 y, sin duda, hubo avances muy importantes en el siglo pasado. Hemos retomado el compromiso con el federalismo a partir del principio de subsidiariedad: que un organismo mayor no haga lo que corresponde hacer a un organismo menor.

El Gobierno de la República así ha asumido el reto, no sólo con discurso, hemos aumentado desde el año 2000 a la fecha más del 20 por ciento en las transferencias presupuestales a los estados y municipios, a través de los diferentes ramos, participaciones y convenios.

Hemos también ampliado algunas facultades de los municipios, por ejemplo, el fondo de impuestos celulares, el ejercicio de funciones operativas y de administración de los ingresos derivados del Impuesto Sobre la Renta y del Impuesto sobre el Valor Agregado de los pequeños contribuyentes.

En estos cinco años de gobierno, hemos construido organismos para el fortalecimiento del federalismo, como es justamente el que preside y muy bien doña Gloria Muñoz León, el Instituto para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, que está bajo nuestra responsabilidad, y un Consejo Nacional para la profesionalización de los gobiernos locales, y fortalecimos los organismos, los mecanismos de coordinación.

Además se vive en el país una nueva conciencia federalista expresada en la Conferencia Nacional de Gobernadores y en la Confederación Nacional de Municipios de México, organismo que respaldaron la Convención Nacional Hacendaria, en el año 2004, la cual constituyó un acontecimiento federalista muy importante para México.

El federalismo no sólo implica transferir facultades o recursos al ámbito local, implica también fortalecer el sentido de corresponsabilidad particularmente en temas como el que hoy ha ocupado especialmente a México a lo largo de la mañana, como es el tema de la seguridad.

Los estados y los municipios como el mismo Gobierno Federal, debemos estar a la altura de las demandas de los ciudadanos en el siglo XXI, los principios de eficacia, de eficiencia, de equidad y ética, todos ellos valores de la nueva gestión pública deben permear en las estructuras administrativas de todo el gobierno para lograr una modernización de la gestión que responda con resultados.

Y en este horizonte juega un papel fundamental el ejercicio de una nueva cultura del servicio público en donde vigorizar el compromiso de los funcionarios públicos para con los ciudadanos.

Una nueva cultura que ponga como centro de su preocupación a la persona a la que todos debemos servir.

Por ello, un propósito federalista es tan grande, tan ambicioso, es en este reto precisamente donde se inscribe el Acuerdo Marco que hoy hemos firmado entre el Gobierno de la República de los Estados Unidos Mexicanos y el Foro de Federaciones.

Estoy seguro de que este es un esfuerzo que viene a institucionalizar la colaboración que ya, como relató el señor Arnol Koller, ha venido funcionando desde años atrás entre México y el Foro de Federaciones.

Les pido que trabajemos juntos para fortalecer la asistencia técnica hacia nuestros estados y municipios, en especial espero que logremos dar un impulso sistemático a la formación y capacitación de funcionarios locales.

Por supuesto, México estará presente en el Consejo Estratégico en el mes de julio en Suiza, va a ser un momento muy emocionante en nuestro país, porque vamos a estar en la antesala del proceso electoral federal.,

Sin embargo, es tan importante el tema, que un funcionario de alto nivel con capacidad de decisión estará allá, sin duda, para acompañar al Foro en este Consejo al que nos invitan, que me parece una excelente oportunidad para intensificar nuestra participación.

Nos enorgullece este compromiso que hoy firmamos y confiamos en que los lazos ya vigorosos de cooperación entre INAFED, entre el Gobierno Federal mexicano y el Foro se fortalezcan para el bien de México, para también el bien de la humanidad.

Muchas gracias

--oo0oo--